



Senador Blas Antonio Llano Ramos
PRESIDENTE DEL CONGRESO NACIONAL
Presidencia del Congreso
Periodo
2019-2020

Cumbre de Poderes
2019

EJE

POBREZA



Senador Blas Antonio Llano Ramos
PRESIDENTE DEL CONGRESO NACIONAL
Presidencia del Congreso
Periodo
2019-2020

COMBATE A LA POBREZA EN EL PARAGUAY A CORTO PLAZO

EL PROBLEMA

- La pobreza monetaria está estancada en el 24% y padecen hambre unas 335.000 personas.
- Cuando se habla de pobreza, solo se mide ingresos y no los problemas que crean pobreza (empleo, vivienda, infraestructura, salud, medio ambiente, educación, cultura, organización y participación ciudadana)
- Las actuales políticas sociales están desorientadas porque se enfocan de manera dispersa y descoordinada en los individuos y no en las familias.
- El gobierno no tiene como objetivo que la asistencia social sea innecesaria. Celebran el aumento de asistencia social.
- Si la oferta de los servicios del estado no se alinea a la demanda de la población, no habrá resultados de impacto.
- Existen trampas de pobreza. La gente que recibe Tekoporã no quiere ganar más o mejorar su situación por miedo que le quiten el Tekoporã.
- La medida del éxito actual no es por resultados (menos pobreza) sino por ejecución presupuestaria. Esto crea insatisfacción tanto en los administradores públicos como en la población.

LA SOLUCIÓN

- Convertir a 8.000 extensionistas familiares (entrenando a funcionarios públicos ya existentes) para que acompañen a 200 familias cada uno y así alcanzar a las 1.6 millones de familias del país.
- Usando tecnología (El Semáforo) evaluar a todas las familias paraguayas para que el gobierno tenga un diagnóstico perfecto de la situación real de la población.
- Conociendo la demanda, y contando con un extensionista por familia, el gobierno podrá impulsar dos innovaciones: el Registro Único de Familias y la Ventanilla Única de Servicios Públicos para canalizar los servicios de forma ordenada y direccionada.
- Cada familia tendrá un tablero de control (El Semáforo) que le permita diagnosticarse, con apoyo de su extensionista familiar, y definir en cuales

carencias quieren enfocarse. Dar protagonismo a la familia, no que el estado defina cuales son las prioridades de ellos.

IMPLEMENTACIÓN

Diciembre 2019

- Escribir y presentar el Plan Nacional de Eliminación de Pobreza para acabar con la pobreza en 5 años

Enero – Agosto 2020

- Modificar la ley del funcionario para que se pueda designar a los funcionarios públicos a convertirse en extensionistas familiares

Agosto – Diciembre 2020

- Entrenar a 8000 extensionistas en la aplicación del Semáforo

Enero – Agosto 2020

- Hacer la encuesta a nivel país

Agosto – Diciembre 2021

- Analizar datos y resultados de la encuesta país

Enero – Agosto 2022

- Crear un plan de acción coordinado de servicios con gobernaciones y municipios para prestar los servicios necesarios identificados
- Alinear los servicios públicos y presupuestos (oferta) a las carencias identificadas (demanda)

Agosto 2022 – Agosto 2023

- Modificar por ley para que los ministerios y secretarías puedan ofrecer incentivos a las familias que eliminan sus rojos y amarillos.
 - (Ej. Una familia es Rojo en baño por tener letrina. Si la familia logra tener un baño moderno, el gobierno le premia con efectivo)

¿CÓMO FUNCIONA EL SEMÁFORO?

- En una tableta o un celular la familia evalúa si es rojo, amarillo o verde en 50 indicadores de pobreza presentado en imágenes.
 - (Ej. Debo caminar para buscar agua lejos de mi casa: Rojo. Tengo pozo: Amarillo. Tengo canilla: Verde)
 - (Ej. Nunca ahorré: Rojo. Alguna vez ahorré: Amarillo. Ahorro normalmente: Verde)
 - (Ej. Mi familia no tiene vacunas: Rojo. Mi familia tiene algunas vacunas: Amarillo. Mi familia tiene todas las vacunas: Verde)
- El Semáforo arroja un resultado mostrando a la familia y al extensionista los rojos, amarillos y verdes de cada familia.
- La familia decide cuales rojos y amarillos quiere solucionar primero, y el extensionista le ayuda a buscar soluciones (Ej. Somos rojo en participación ciudadana (votar). Juntos hacen la gestión para inscribirse en el padrón) Una vez solucionado, pasan a otro tema. Ir liquidando uno a uno los rojos y los amarillos.
- El Semáforo permite georreferenciar para que el prestador de servicio (estado, sector privado, iglesia etc.) puedan ver en un mapa de Paraguay que zonas son rojas o amarillas en que indicador (Ej. Se selecciona el indicador “cedulación” y aparecen todas las familias que no tienen cédula en un mapa. Esto permite vaya un móvil de identificaciones y solucione esa carencia de manera efectiva)